

# **L'Université Jean Monnet affirme son ambition européenne**

**Avec son intégration officielle dans l'Université européenne Transform4Europe (T4EU) ce lundi 3 juillet 2023, sa récente labélisation « Human Resources Strategy for Researchers » (HRS4R), sa participation au projet ANR E@SELY SKILLS pour la constitution d'un centre de compétences mutualisées pour les projets européens, et la signature de la charte « Declaration On Research Assessment » (DORA), l'Université Jean Monnet (UJM) affirme aujourd'hui clairement son ambition européenne. Elle est actrice de la construction d'un espace européen de formation et de recherche, au bénéfice direct de ses étudiants et de ses enseignants-chercheurs.**

## **Une intégration officielle à l'Université européenne T4EU grâce au renouvellement des financements pour 4 ans**

Ce lundi 3 juillet 2023, l'Université Jean Monnet a intégré officiellement l'Université européenne Transform4Europe dont le financement par la Commission européenne vient d'être prolongé pour une nouvelle période de 4 ans, avec un financement de 14,4 millions d'euros. Avec ses partenaires - l'Université de la Sarre (Allemagne), l'Université d'Alicante (Espagne), l'Académie des Arts d'Estonie, l'Université catholique du Portugal, l'Université de Primorska (Slovénie), l'Université de Silésie à Katowice (Pologne), l'Université « St. Kliment Ohridski » de Sofia (Bulgarie), l'Université de Trieste (Italie) et l'Université Vytautas Magnus de Kaunas (Lituanie), elle travaille à la création d'un grand campus multilingue commun pour préparer l'avenir de nos régions, de nos pays et de l'Europe.

L'Université Européenne T4EU vise à former une nouvelle génération de jeunes Européens qui travailleront ensemble, dans différentes disciplines, pour acquérir des compétences numériques, interculturelles et entrepreneuriales. Elle permettra le développement d'une vie de campus européenne verte et inclusive. Au cours des quatre prochaines années, de nombreux projets testés dans la phase pilote (depuis 2020) seront étendus au plus grand nombre possible d'étudiants, de chercheurs et de personnels des universités membres, qui pourront profiter des mobilités et coopérations offertes par l'Université Européenne.

Au sein de T4EU, l'UJM a notamment vocation à coordonner ou être un contributeur important aux actions qui visent à développer des programmes et diplômes conjoints, à promouvoir la mobilité doctorale et les diplômes de doctorat conjoints, les relations et les partenariats en formation et en recherche avec les écoles d'art et les institutions culturelles et artistiques des territoires des membres de l'alliance, en lien avec le déploiement de l'Institut ARTS en interne.

Au-delà de sa participation à l'université européenne et des succès récents (6 projets ERASMUS+ ou Horizon-Europe associant, à des degrés divers, formation et recherche, obtenus en 2021 et 2022), l'UJM s'inscrit dans la stratégie européenne pour la Recherche et l'Innovation (Horizon Europe) et souhaite développer le nombre de projets déposés. Elle participe aussi depuis de nombreuses années à des programmes européens (10 masters Erasmus Mundus obtenus entre 2008 et 2020 qui ont impliqué 16 autres établissements partenaires).

## **Une stratégie de ressources humaines pour les personnels de la recherche**

Depuis le 12 juin 2023, l'Université Jean Monnet détient le label Human Resources Strategy for Researchers (HRS4R) qui lui a été accordé par la Commission Européenne pour une durée de 5 ans.

Par cette démarche, elle affirme sa volonté de s'engager dans la transparence du recrutement des chercheurs, dans la qualité de leur accompagnement en matière de formation, mobilité et carrière, dans l'amélioration de leurs conditions de travail et d'emploi, ainsi que dans l'éthique professionnelle et la liberté de recherche. HSR4R permet à l'UJM de participer à la construction de l'espace européen de la recherche, aux côtés des établissements d'enseignement supérieur détenteurs du même label. Cet alignement sur les standards RH européens de qualité lui permettra aussi d'être attractive auprès des enseignants-chercheurs et de se positionner sur des appels à projets ambitieux.

## **Un renforcement dans la capacité à se positionner sur les appels à projet de recherche européens : focus sur E@SELY SKILLS**

L'Université Jean Monnet Saint-Étienne, membre du consortium - constitué par le Collège d'Ingénierie Lyon Saint-Étienne (qui regroupe Centrale Lyon, ENTPE, INSA Lyon et Mines Saint-Étienne), le CNRS, INSAVALOR, et Centrale Innovation - qui a déposé le projet E@SELY SKILLS, est lauréate aux côtés de ses partenaires, depuis le 13 avril 2023, de l'appel à projets « Accélération des stratégies de développement des établissements d'Enseignement supérieur et de Recherche » (ASDESR, piloté par l'ANR). Il sera financé à hauteur de plus de 5 millions d'euros sur 10 ans.

Le projet E@SELY SKILLS s'inscrit comme un élément structurant visant à rendre visible au niveau du site une ingénierie pour les transitions. Ce succès permet aux établissements partenaires de construire, en étroite collaboration, un centre de compétences mutualisées regroupant des ressources dédiées, afin d'amplifier l'accès aux financements européens d'une part, et de créer une nouvelle offre de formation continue d'autre part. L'UJM est partenaire du projet sur le volet européen. Dans ce cadre, des cellules opérationnelles ont pu être constituées, dont une cellule « Europe ». Un ingénieur a été recruté spécifiquement pour travailler aux appels à projets du site de Saint-Étienne.

## **Une politique de science ouverte qui s'appuie sur des standards européens et internationaux**

L'Université Jean Monnet a acté, le 9 mai 2023, avec son conseil d'administration, la signature de la charte DORA (Declaration On Research Assessment, ou Déclaration de San Francisco sur l'évaluation de la recherche), inscrite dans la feuille de route « Science Ouverte » de l'établissement. DORA est un manifeste qui témoigne de l'engagement à respecter certains critères dans l'évaluation de la recherche. L'UJM s'engage ainsi à ne pas utiliser les indicateurs bibliométriques comme substituts à la mesure de la qualité individuelle des productions scientifiques.

Au niveau européen, l'organisation « Science Europe » a proposé une évolution du manifeste de DORA, en promulguant un « Agreement on Reforming Research Assessment », autour duquel la coalition CoARA est en train de se structurer : elle fédère agences de financement, établissements de recherche, universités au niveau européen, afin de mutualiser les pratiques d'évaluation de la recherche et bâtir une approche commune pour maîtriser ces enjeux. Après la signature de DORA, l'UJM conduit une réflexion sur la perspective d'intégrer CoARA à moyen terme.

Contact presse :

**Anne-Claire LÉAUTHIER - Directrice de communication**

04 77 42 17 02 - 06 37 37 97 21 - [anne.claire.leauthier@univ-st-etienne.fr](mailto:anne.claire.leauthier@univ-st-etienne.fr)